
龚
老
师

范
若
恩

! ! ! !又是清明时节雨。闲
听窗外淅淅沥沥的雨声，
想起了我小学的第一个
老师! 龚若虹老师。
那是一个武汉市普通

的一个街区的孩子所上的
一个普通的街区小学。和
那个年代所有的普通小学
老师一样，她和她的女儿
们过着清苦的生活———
一家人就挤在她所
任教的小学教学楼
上的一个阁楼。作
为母亲，她有个女
儿上了北大。作为
老师，她会经常很
自然地对一个小孩
说 !“你的父母，龚
老师教过。”或者，
“你的叔叔，当时最
调皮了，曾经……”
然而，我和父母是刚搬进
那个街区，让龚老师疑惑
地在脑海中寻找了半天，
也无法找出渊源。但也许，
她会牢牢记住我，准备哪
天对一个小孩说：“你的父
亲当年，曾经很滑稽……”
当年的我，也许给她

第一印象就是滑稽，也许
一直都是滑稽。刚进学校，
也许觉得和家里并没有什
么不同，九月的武汉还很
闷热，我坐在教室里，随手
脱下上衣，好奇地看着窗

外，然后……就是龚老师
惊讶的目光。“你在干什
么？”“我热，我要打赤膊。”
“这是学校，你父母没告诉
过要整整齐齐地坐着，要
讲课堂纪律？”“什么是纪
律呀？”……
或者，几个月后另一

件事。学完拼音后学拼读
认字，很多同学拼读速度

很快，踊跃举手回
答问题，让老师连
声称赞。而我属于
少部分进度太差
的，看着那些举手
的同学不管有无被
叫起回答都不停获
得表扬，一急，索性
不知道答案也混在
里面举手。手一举，
龚老师立刻激动不

已!“大家看，另一个同学
也在取得飞速进步，现在，
就让他来念这个字"”———
很多年后，我读了乔伊斯
的小说，有一句很生动的
话形容一个孩子看见他老
师的面目表情如何急剧变
化!“我眼看着老师的脸从
可亲转为铁青……”
但是，龚老师并未放

弃班里任何一个不怎么会
拼音的孩子，她努力地寻
找着或者创造着每一个孩
子的闪光点，从点滴鼓励
一个个孩子。直到今天，我
还记得我写的第一张请假
条怎样获得龚老师的表
扬。当时牙疼要去看医生，
就现学现卖照着课堂才讲
的写请假条方法写了一

张，没想到，获得“高度赞
扬”。听同学说，龚老师对
本人“活学活用”整整赞扬
了半堂课。但在做作业时，
龚老师就不那么客气了。
作业是写假条，我不假思
索就将“活学活用”的假条
复制上去。很快，
龚老师笑眯眯地
将我叫出一旁，念
给我听：龚老师您
好！昨天我牙疼了
一夜我妈妈要带我去医院
看，希望能请半天假。我疑
惑地看着她，她微微一笑，
抑扬顿挫念了一遍又一
遍，“我牙疼了一夜我妈
妈，要带我去医院看”，直
到我恍然大悟，发现少了
一个逗号为止。直到现在，
我写文章，首先要看的就
是是否标点符号有疏漏。
读到小学四年级第二

学期，由于搬家要转学去
另一所学校。那时龚老师
已是校长。母亲常回忆，去
办手续时，龚老师拉着她
在校园里转了一圈又一
圈，最后非常诚恳地说：
“他的字写得不好，都怪
我，没把他的字教好……”
而我记忆同样深的，却是

小学一年级普通的一天中
的一堂课。那是春天，武汉
上空经常惊雷滚滚。有天
午后，暴雨滂沱，空中一声
霹雳炸开，教室灯光一熄
又一亮，整个教室都猛地
一抖，玻璃哗啦做响。几个

胆小的学生都吓得
叫起来。龚老师平
静地放下课本，走
到窗前，在哗哗的
雨声中，凝视着窗

外，喃喃自语：“春雨贵如
油。惊雷一响，震醒了整个
大地，所有冬眠的小动物
都要醒过来，很快，绿叶要
从大树上发芽，小草和鲜
花要从大地上长出，春天
来了……”

所有的学生中，有一
个孩子听见了一个声音，
一个告诉他在这让人颤
抖的雷声中蕴涵着神奇
的声音。突然，整个世界，
整个湿漉漉的青青的世
界，整个绿叶，鲜花，潺潺
的溪流的世界，就在他眼
前一一展开———那就是
怒吼的霹雳，那就是掠过
天际的闪电，那就是奔腾
的春天，一切的一切的生
命……
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! ! ! !王小庙无名烈士陵园位于安徽省定远县王小庙。
那里埋葬着抗日战争期间新四军二师的 #$$ 多名无
名烈士。我父亲罗炳辉时任二师师长。

抗日战争期间，新四军二师开辟了包括定远、六
合、来安、天长在内的皖东抗日根据地。根据地位于日
伪“首都”南京的卧榻之侧，扼守着东部铁路交通大动
脉津浦铁路，犹如插入日伪心脏的一把利剑。%$&'年 %

月 &(日，应中央电视台《缅怀永远的烈士》摄制组亢子
峰导演的邀请，我前往定远县王小庙无名烈士陵园。

定远县宣传部夏万全副部长告诉我们，有一年清
明，他们一家到烈士陵园祭奠英灵，他儿子发现烈士
坟墩上布满了一种紫色的小花，问他这是什么花？老
夏不认识，他妻子说，这种花叫“勿忘
我”。可惜的是，前两年烈士陵园整修以
后，“勿忘我”没有了。
“勿忘我”是一种不起眼的紫色小

花，把“勿忘我”插在瓶中，不要加水，久
而久之，便成为干花，不会凋谢，不会退
色，就像依然存活着一样，因此而得名。

第二天，我怀着遗憾的心情跟着摄
制组来到王小庙烈士陵园。亢导四处取
景，我急忙询问守墓人，有没有“勿忘
我”，他们直摇头。我来到无名墓地旁，突
然发现有一种不起眼的蓝色小花，花茎匍匐在地面，花
朵离地面只有几厘米高，花朵只有绿豆大小。难道这就
是“勿忘我”？我再次询问守墓人，这是什么花？守墓人
说，“数落子”。过了一会儿，村支书老刘也来到墓旁，我
锲而不舍地再问，这是不是“勿忘我”，村支书老刘说，
这种花我们这里叫“婆波呐”或“数落子”，学名叫“勿忘
我”，清明前后开花，花期有 %)*个月。在一旁的守墓人
说，“勿忘我”只有在无名烈士陵园里才有……
我心里一动，难道烈士们真的地下有灵？
原来，“勿忘我”生长在微碱性的土壤里。王小庙

埋葬的新四军烈士多是附近一所战地医院不治身亡
的重伤病员，绝大多数没有棺木直接掩埋。+$$多烈士
的遗骨，使得这 &$ 多亩
的土壤呈微碱性，适宜
“勿忘我”生长，而附近的
土壤是酸性的……

我不禁对这里的“勿
忘我”肃然起敬。王小庙
的“勿忘我”包含有烈士
们的血和肉，更包含有烈
士们的灵和魂。勿忘抗日
的无名烈士们。

你容易受伤吗
莫 愁

! ! ! !一个人射箭，箭靶
越大，那么射中的机会
就越高；而当箭靶大得
像天空时，即使是一个
盲人，也能够射中它。

同样道理，一个人的“自我”越大，
受伤的机会就越多，因为任何人都很容
易把他的“自我”射中。如果一个人的
“自我”像箭靶的小红心这样，那就需要
一流的弓箭手才能够射中他。
所以，欲除烦恼须无我。一个无我的

人，自然没有了箭靶，而没有箭靶的人永
远不会再给任何一个人射伤，即使是世

界上最好的神箭手也
不可能射中。
要知道自己的“自

我”大不大很简单，只
需扪心自问：自己是不

是一个容易受伤的人？如果你的“自我”
像天空那么大的话，那你就有得苦了，因
为这个世界满街都是“盲人”，随随便便
就可以把你射伤。

快乐其实很容易，放
掉你心中的那个箭靶！这
样，无论别人怎样，你照
样可以潇洒自在。

玉石矿知多少
徐梦梅

! ! ! !玉石矿知多少？
仅在《山海经》中记载古代玉

石产地就有 %',处，惜大多地名
今已无法查考。且沿袭中国玉文
化中有几大名玉的提法，以矿物
学分类，作粗略盘点。
和田玉是一种以透闪石为主

要成分的软玉，其矿脉分布于塔
里木盆地之南的昆仑山上。格尔
木玉则产于昆仑山东坡的青海格
尔木地区，是在上世纪九十年代
末发现、储量巨大的透闪石玉矿，
年产量达数十吨。昆仑山是我国
最大的透闪石玉矿产地，和田玉
与格尔木玉可合称“昆仑玉”。其
他透闪石玉矿的产地还有辽宁岫
岩、四川汶县和石棉县、西藏日喀
则和拉孜、台湾花莲等。
岫玉现几乎已成了蛇纹石玉

的代名词，分布于辽宁岫岩境内，
已知矿点有十多处，其中北瓦沟
是国内最大的同类玉矿。岫玉矿

产地不少，如甘肃酒泉玉和武山
鸳鸯玉、广西陆川玉、广东信宜
玉、四川会理玉、山东泰山玉和吕
南玉、北京京黄玉、青海都兰竹叶
玉及台湾花莲玉等。在陕西蓝田
新发现的大型玉矿，异于古代蓝
田玉，矿物分
析理归此类。

独山玉
只知产于河
南南阳，其矿
床形成条件较为复杂，对玉材研
究又有点滞后，故至今尚未弄清
成因和矿物含量，也未能在他处
找到同类玉矿，实属憾事。

绿松石玉矿在我国鄂、陕、
豫、青、皖、新、滇等地均有分布。
鄂陕豫三省交界地区是绿松石的
主要产地，以湖北竹山、郧阳的绿
松石最出名。绿松石多见深浅不
同的绿色和蓝色，近年看到些用
红色松石制成的璧等古玉器，纹

饰华丽，工艺精美，初入门者误为
电脑工，当是汉物无疑。

其余的玉石几乎都可归为二
氧化硅类玉石矿。二氧化硅是个奇
妙的百变精灵，不同的地质条件下
会有不同的结果：结晶完美时是水

晶，胶化脱水
后成玛瑙，含
水的胶体凝
固后为蛋白
石，晶体小于

某个微米就组成了玉髓、燧石、次
生石英等。我国无高品质的
欧泊，却在浙江发现了“变
彩欧泊”；玛瑙以辽宁阜新
有名，南京雨花石也是玛
瑙；硅化木以浙、新、滇为
佳；芙蓉石主产蒙、鄂；煤玉数辽宁
抚顺的质量好；琥珀辽、滇、闽、藏
最多；江苏连云港有“中国水晶之
都”美誉；台湾的珊瑚闻名于世。

青金石在我国未见有矿藏，

清代大量使用的青金石，专家推
测是通过进贡和贸易，由邻国阿
富汗进来。曾见过几件商周的青
金石玉器，不知应如何解读。翡翠
是国人喜欢的“硬玉”，但悉数从
缅甸经云南腾冲输入，仅文字记
载的历史已有 '$$多年。
玉石矿还在不断发现中。如

近十几年来在昆仑山的科克塔拉
发现了“喀瓦石”，是期望储量或
许会超岫岩的蛇纹石玉；在云南
龙溪发现了引人瞩目的黄龙玉；

在内蒙古乌拉特前旗发现
了罕见露天玉矿，业界称
“佘太翠”。而在内蒙古的
敖汉地区则发现了可能改
写红山文化用玉史的透闪

石玉矿“敖汉玉”等。
丰富的玉石矿藏是中华民族

得天独厚的宝贵资源，是以玉雕
工艺为载体的中国玉文化能不断
传承和发展的物质基础。幸哉！
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! ! ! !近日!北京西城区工商分局成立了"老年消费

纠纷调解工作站#$ 这是该市首家以老年消费纠纷

和老年依法维权宣传为特定对象的工作站$

由于老年人容易被忽悠! 对商家一些欺诈手段

不太了解! 对假冒伪劣商品也缺乏识

别能力!容易上当受骗!而在购买各种

商品时!又不注意保留证据!维权往往

碰壁$ 特别一些保健品的生产企业和

营销商经常用所谓的"亲情消费%忽悠

老年人几千&几万元地买他们的产品$

等发觉自己上当时! 营销商已人去楼

空$以往的对策!主要是通过宣传提醒

老年人注意消费陷阱$ 但宣传力度再

大!也难以遍及所有人!效果恐怕是不

够理想的$既然如此!倒不如正视已存

在的现实!切实采取措施!解决终端的

问题$有了"老年消费调解工作站%!就

给老年人撑起了一把"保护伞%$ 遇到

消费纠纷!可以到工作站投诉'遇到疑

难问题!可以到工作站咨询'如果有大

额消费!可以请工作站当参谋$而老年

人有了这样的体验!维权意识也自然会提高!更会主

动向身边的亲朋好友宣传&普及$

在提倡推广这样的试点之余!

笔者还建议! 这种工作站最好能办

进社区! 这样就能为更多的老年人

提供投诉和求助的便利$

管同钦
山岚

（三字网络用语）
昨日谜面：话别（三字

考试用语）
谜底：口语分

那一!把"好声音
吴 健

! ! ! !美国《连线》杂志主编克里斯·安德
森说过：“每一种形式的充裕，都创造了
一种新的匮乏。”对我这样一个“恋声
族”来说，当名目繁多的所谓“好声音”
遍布左右，选择就成为一种匮乏。几天
前，来自微信群里的一声招呼，提醒我
配音大师邱岳峰逝世三十五周年的纪
念日到了，也让我开始认真回味起他那
一把真正令人难忘的好声音。
初识邱岳峰，是多年前的一个夏夜

的露天电影。人群间闪烁的影像是那么
模糊，更多的在
是“听”电影。而
在这般特殊的环
境里，倒更容易
产生布莱希特所
谓的“间离效果”：因为看不清画面，所以
你更多靠声音走出身在的自然空间，进
入电影的叙事空间。影片里传来的那略
带沙哑却极具磁性的声音，属于邱岳峰。
熟悉邱老的作品，最初并非通过正

宗的译制电影，而是美术片。在童年的印
象里，邱老的声音很特别，如果出现在美
术片里，往往是给小朋友一个“要出事”
的信号。比如《渔童》里面，邱岳峰配音的
神甫让我和小伙伴们为淳朴的渔
翁真真捏了一把汗。但是，邱岳峰
千变万化、亦庄亦谐的嗓音，绝非
“要出事”一张标签所能尽述。一
如他在写给观众的一封信中说的
那样：“配音演员不应该只让观众听出
‘字儿’（台词），还应该让观众听出‘事
儿’（潜台词）。如果再能使观众品出点
‘味儿’（艺术享受）来，那就更好了。”在
《音乐之声》中，他化身迈尔斯，一句“这
为了奥地利，也是为了我”的玩笑话，为
上校一家争得脱身的机会；在《尼罗河惨
案》里，雷斯上校紧密配合大侦探波罗，
一句“每个人都有可能，每个人都有原
因”，诱使心虚的嫌犯自投罗网；而在《悲
惨世界》里，邱岳峰为老兵德纳第埃送上
长达 -,个字的“机关枪独白”：“有钱的
老爷，您竟敢这样叫我们，因为我们穷你
就叫我们流氓，正月里你们吃的是芦笋
和小豌豆，你们想知道天有多冷就看看
寒暑表，而我们———流氓———我们的寒

暑表是皮肤！”
更有意思的是，从一些台词念白

中，还能感受到他在上海久居生活所浸
染的语言习惯。在波兰电影《不屈的城》
中，他所配的苏联红军伞兵费雅卡向后
方汇报射击方位：“更正目标，偏左零零
五，目标一百十四。”这一段总会让像我
这样的“新上海人”抱以会心一笑。沪式
普通话能把“一百一十四”再次压缩，着
实也是个功夫。
过去介绍邱岳峰的文章，基本是谈

论他为主角配音
的影片，可是在
更多老译制片
中，他的声音形
象往往如珠玉散

落在影片某个不知名的角落，用一位同
好的话说：“多数情况下，毕克、富润声、
程引（的声音）会在演职字母表滚过 *$

秒后呈现出来，而邱岳峰则要去找，去
等，就好比一叶明信片夹在某一本书里，
无意间翻开，他那所集聚已久的能量会
瞬间释放出来。”或许，这就是我喜欢邱
岳峰的原因之一：在当下大量译制作品
“有呻吟，无声音；有嘲笑，无幽默；有感

觉，无灵魂”的年代，不挑剔角
色，不在乎配音多少，却始终不
惜代价追求完美的邱岳峰，只会
让我们更加肃然起敬。

邱岳峰以及所有上译老艺
术家们真正让声音参与了影视作品的
“二度创作”，给观众带来了增值的艺术
享受。虽然我们与这些大师不曾谋面，但
我们之“恋声”，或许就在于对那种艺术
的认知与推崇，而且并非简单集中在某
个演员个人身上，更在于对那个时代的
尊重、反思和记忆。如果有人问我，中国
如何再出现一个邱岳峰？我想起石黑一
雄的那句话：“我喜欢这样的艺术大师，
他的尊严在于具有不背离职业本色的才
能。”今天多元化的艺术选择本质上是某
种迷惑，配音艺术则像一个成熟的果实，
需要时间的沉淀和沉静的生长，甚至连
它的敌人也是深沉的。在邱岳峰的身上，
相比人们所津津乐道的成就，我觉得，反
思什么是“成熟的艺术”，才更重要。
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